Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, BALLESTER, 32

Proctos de suscripción: En Palma 0'30 ptas, almes—inera de la capital 1'00 pta, trimestre,—Extranjero 5'00 ptas, año,—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

XX NUM. 916 Palma de Mallorca 19 Septiembre de 1919 Toda la correspondencia de Reducción dirigas al Diroctor y la de Administración a Aguntín Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Agrupación Socialista

Esta entidad celebrará Junta general extraordinaria el próximo lúnes día 22 a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos de mucho interés.

Se recomienda la puntual asistencia. EL COMITÉ

Los inductores de huelgas

La clase patronal y los elementos que la defienden y sirven desde la prensa y desde las poltronas del mando, incapaces de estudiar y conocer de las huelgas otra cosa que sus efectos, ponen el grito en el cielo ante los perjuicios que estas irrogan y pretenden hacer responsables de dichos conflictos y de sus consecuencias a los hombres que más se destacan en esta clase de movimientos ya por su actividad o por otros cualidades que les adornan.

Como que en casi todas las huelgas, por virtud de estas cualidedes, son nombrados para dirigirlas esta clase de individuos y por esta lógica razón su nombre resalta sobre el de sus compañeros, los patronos y sus atláteres los señalan a ellos como los causantes de los conflictos sociales y de todos sus derivados. Segun ellos, el que dirige una huelga y una vez declarada la alienta con su palabra, su pluma o por cuantos medios legales están a su mano es el causante de la misma y el inductor o autor moral de cualquier violencia o desorden que con relación y durante el cur o de la misma ocurra.

Ese modo de discurrir de los patronos y de los elementos que los apoyan
tiene un doble sentido: cubrir su responsabilidad en los conflictos sociales
y preparar un ambiente hostil a los movimientos obreros y que justifique brutales atropellos contra los que son cabeza de los mismos, para de este modo
hacerlos fracasar. Mas no comprenden
que este procedimiento sólo sirve para
irritar a los trabajadores y vigorizar su
espíritu de lucha, haciendo que estas
se desarrollen más impetuosas y enconadas y traspasen a veces los límites
de la cordura y de la legalidad.

Las huelgas son producto del malestar obrero, nacen de un antagonismo fatal entre explotados y explotadores y encarnan la eterna lucha entre dos factores contrapuestos que concurren a la producción: el Capital y el Trabajo.

El primero se nutre y alimenta del segundo explotándolo, absorbiéndolo,

mientras que este último se resuelve contra semejante expoliación por ser él únicamente el resorte que fecundiza la riqueza y la vida y el que, en cambio, vive subyngado y oprimido bajo el emporio de su propia virtud y creación.

La Sociedad actual está caracterizada por los más grandes contrastes, de tal modo que un sabio de tanto renombre como el doctor L. Buchuer los ha definido magistralmente en las siguientes palabras:

«El exceso de pobreza y el exceso de riqueza, el exceso de fuerza y el exceso de impotencia, el exceso de felicidad y el exceso de miseria, el exceso de lo superfluo y el exceso de la privación de lo necesario, una ciencia fabulosa y una fabulosa ignorancia, el trabajo más penoso y la satisfacción sin esfuerzo, todos los géneros de belleza y de esplendor y la degradación más profunda de la existencia y del ser, estos son los rasgos característicos de nuestra sociedad actual, que por la grandeza de sus contrastes sobrepuja a las épocas peores de esclavitud y de opresión política.

Más exactamente y en menos palabras no se pueden describir las consecuencias sociales que se derivan del antagonismo entre los dos polos que se llaman Capital y Trabajo, pesando sobre este las de infelicidad, pobreza, impotencia, miseria, privación, ignorancia, penalidades, degradación de la existencia, etc., con la particularidad y la doble injusticia de que siendo el trabajador quien lo crea todo es el que de todo carece, mientras que el capitalista posee y disfruta lo por aquel creado sin producir nada util a la sociedad.

Y siendo ello así y no disponiendo el trabajador de otro medio legal de lucha que la huelga para defenderse y mejorar su situación, ¿a quien puede extrañar que las huelgas se sucedan unas a otras y estén siempre a la orden del día, máxime en la presente época de tan acentuado desequilibrio entre el salario de los obreros y el coste de su subsistencia? ¿Es que no está siempre a la orden del día su miseria y su malestar?

Cedan los patronos a sus justas reclamaciones, aumenten sus jornales para que puedan vivir humanamente, reduzcan las excesivas jornadas de trabajo, traténies con más consideración y respeto, reconozcánies el derecho de asociación y de ciudadania y verán conio las huelgas dejarán de ser tan frecuentes.

Los inductores de huelgas no son los que las dirigen, sino los que las provocan con su soberbia y su codicia, los que explotan a los obreros y desatienden sus demandas, los que con su sudor fecundizan sus riquezas y en cambio les matan de hambre, los que no quieren reconoceries otro valor que el de bestias de cargo, los que, en fin, les acorralan y optimen económica, política e intelectualmente, para tenerlos reducidos a la condición de esclavos sin pan ni libertad.

Estos y no otros són los inductores de las huelgas y los autores morales de todas las violencias y mordiscos que en su desesperación a veces llevan a cabo los trabajadores al verse acorralados por la miseria injusta a que se les somete.

Duro con el boicot

Si, trabajadores, no desmayeis en la lucha emprendida contra la Compañía de Tranvias que ya va dando excelentes resultados. Todos los días cuando los cobradores esquiroles dan cuenta de sus recaudaciones y no entregan una mitad de dinero del que entregaban los huelguistas en tiempo normal se les cae la gota mortal a los miembros de la Junta. Las pérdidas que el bolcot ocasiona a la Compañía son enoimes y ésta no podrá resistirlas mucho tiempo y forzosamente tendrá que tomar otras determinaciones sopena de de querer ir a una bancarrota segura.

La única esperanza que guía a la Compañía es de que los trabajadores se cansarán de sostener con tauta firmeza esta hermosa fucha y que los huelguistas se irán presentando poco a poco. Bien se ve que esta gente desconoce la disciplina y el espíritu de sacrificio de la clase obrera, que de cada día tiene más fe en el triunfo y se halla más decidida a llevar la lucha hasta el fin. Igualmente ocurre con los huelguistas, pues de tres que se habían presentado uno ha vuelto a su puesto de combate y de los otros dos se tenía por descontada su traición, por ser, uno, incondicional de Socias y el otro del mequetrefe Sr. Queralt. Todos los demás siguen y seguirán firmes hasta obtener la victoria.

Esta depende no ya de los huelguistas, sino de la persistencia de los trabajadores en mantener irreductible el bolcot.

Duro pues con el boicot, trabaja-dores.

OBRERO: No te gastes ningún céntimo en tranvia y procura que tampoco lo gaste ninguno de tu familla ni amigo tuyo.

Donde vaya un esquirol tampoco vayas tu y por doquiera que le veas echale el salivazo del desprecio. De Inca a Palma a ple y con grilletes

SEM QUÉ PAIS VIVIMOS?

El martes de la presente semana fueron sacados de la cárcel de Inca y transportados a la de Palma, cinco honrados obreros condenados por un tribunal militar a seis meses de prisión a consecuencia de unos sucesos un poco tumultuosos acaccidos en aquella ciudad hace unos cuatro meses, sucesos. que fueron provocados por la frailería inquéese y abultados por la inquisición civica que apadrina el señor Massanot (a) Manitas, en ocasión de celebralli una reunión de todas las fuerz caciquiles y reaccionarias, para consti tuir el baldón de ignominia que en Es paña le llaman Somatén.

Dichos obreros, que todo Inca conoce y sabe que son inocentes del delito que están purgando cuya condena zs debida a acusaciones faisas de haber proferido insultos a la fuerza armada, fueron traidos a la cárcel de Palma a pie y esposados en medio decuna pareja de guardia civiles de a caballo. El travecto de Inca a Palma es de unos 30 kilómetros y tiene linea férrea, pudiendo, por tanto, haber sido-transportados en el tren y no someterlos a la tortura de hacer cinco horas de camino y pasar por la vergüenza de venir atados cual si fuesen criminales empedernidos, máxime habiendo ellos pedido, negándoselo, que se les dejara alquilar un cariuaje para no tener que venir a pie.

¿En que país vivimos, señores, en que país?

Política autiburguesa

Con este terrible choque entre el capital y el trabajo que de resultas de la matanza europea viene detarrollándose, habrán podido cerciorarse los obreros, que luchando solamente dentro la acción económica es imposible poder conseguir nuestra deseada emancipación social. Podemos mejorar nuestro estado económico, pero no saldremos del estado deplorable de esclavitud; la clase burguesa poseedora del poder político, puede disponer del ejército, de la guardia civil, policía, clero y magistratura, principales factores enemigos del trabajo y defensores acérrimos del capital.

El proletariado debe esgrimir todas las armas que sean útiles para combatir a la burguesía; y una de ellas es la acción política; no «política anarquista», abstencionista; sino política antiburguesa; hay que combatir a nuestros enemigos con sus mismas armas, pero, claro está, esgrimiéndolas más noblemente que ellos.

1. Perratjans

No es immoral

¿Es inmoral, puede ser inmoral? ¿A quién se le ocurre que puede ser inmoral pedic que la propiedad, en vez de ser individual, sea colectiva? ¿Puede ser inmoral cuando las Asociaciones religiosas, cuando la Iglesia ha tenido la propiedad colectiva?

Yo sostengo que es inmoral el robo, ej apropiarse de lo ajeno por engaño o por violencia; pero lo que no es inmoral, ni puede serlo, es el tratar de transformar la propiedad por los Poderes públicos, dentro de las leyes.

El preso espera la libertad, el pobre a conclusion de la miseria; junto a cada pena brota un consuelo, como para probar que el mal no puede ser absoluto y eterno. Todo cuanto haya en las utopias de exagerado o de falso, perecerá; pero sobrevivirá todo cuanto haya de verdadero y de progresivo. Como el cuerpo se asimila varias y diversas sustancias, la sociedad asimila « diversas ideas.

Emilio Castelar

Contestando a una carta abierta

Habiendo publicado el Comité de la Confederación Nacional del Trabajo residente en Barcelona, una carta abierta en algunos diarios de Madrid dirigida a los camaradas Besteiro y Largo Caballero, carta que ha reproducido un semanario de esta localidad sin mencionar una palabra de las publicadas por Largo Caballero y Raimundo Quintana, secretario éste del Grupo Socialista español de Paris, en contestación a la de dicho Comité, creemos oportuno insertar a continuación las de nuestros compañeros aludidos para que los lectores de dicho semanario sindicalista y los trabajadores en general puedan con imparcialidad y conocimiento de causa juzgar el asunto.

He aquí las aludidas cartas de Largo Caballero y Quintana:

Compañeros del Comité de la Confederación Nacional del Trabajo.-Barcelona.

He recibido la vuestra, dirigida a Besteiro y a mí, con fecha 30 del próximo pasado mes, a la que contesto yo sólo por estar Besteiro ausente, el que puede, si quiere, hacerlo cuando lo crea conveniente.

Los hechos a que os referis sucedieron como sigue: Con el compañeso Simon Piera hablamos en el local de la Confederación, de Francia, aproximadamente media hora, cuya mayor parte la dedicamos a repetirle lo que en otra ocasión os deciamos a vosotros por escrito, es decir, que consideramos indispensable el que los trabajadores españoles se unan en un solo organismo nacional, y si esto fuese hoy difícil, por lo menos se pusieran de acuerdo la Unión y la Confederación para una acción común contra los abusos del capitalismo y los atropellos de sus representantes, los Gobiernos. A esto nos contestó el compañero Piera que vosotros también deseáis la fusión; pero que habia el inconveniente de que la Unión y los hombres que la representaban son políticos. A esto, como es natural, le contestamos lo pertinente.

Hablamos algo sobre el Congreso de Amsterdam, advirtiendo que el compaŭero Piera no estaba seguro si iba al celebrado ya o al que estaban celebrando

los sindicalistas disidentes, y nos preguntó por los acuerdos tomados en la Internacional Sindical. Le dijimos que no era fácil, sin documentos a la vista, enterarle de todos los acuerdos, y cuando habiábamos de esto nos avisaron que nos esperaban en la Bolsa del Trabajo. Nos despedimos de él y no le hemos vuelto a ver porque al día siguiente salimes para España.

Estando en el Congreso de Amsterdan recibí un selegrama del Grupo Socialista Español en París invitándome a dar una conferencia a mi regreso. Contesté aceptando. El tema de la conferencia era «El movimiento social en España». Al llegar al punto de las relaciones entre la Confederación y la Unión y afirmar que la Unión General nunca fué obstáculo para la unificación del proletariado español, cuyas pruebas las tenéis en vuestro poder, algunos judividuos interrumpieron diciendo que, con políticos, nunca, y que estaba insultando a los obreros de Barcelona. En honor a la verdad, hay que decir que el público demostró a los interruptores que no procedían como hombres de ideas libres.

Después habló Besteiro, quien la mayor parte de su discurso la dedicó a demostrar la necesidad de la unificación de fuerzas obreras, y afirmó que se realizaría la unión, aunque algunos elementos se opusieran.

De táctica, de conducta de la Confederación, ni una palabra y el que otra cosa os diga, os engaña.

Me sorprende os hayáis dejado impresionar por referencias seguramente apasionadas, pues pruebas tenéis de que nosotros no procedemos como os lo han contado, porque ni en las propagandas que hemos hecho en Cataluña, Andalucía y otras regiones ni en la prensa de nuestro Partido hemos destizado ni una palabra ofentiva ni molesta para la Confederación y sus hombres. Tan grande ha sido y es nuestro desco de separar todo obstáculo para realizar la unión, que en nosotros bace tiempo es un hecho lo del «desarme de los odios». ¡Ojalá pudierais vosotros decir lo mismol

Por último, creo que organismos como la Unión General de Trabajadores v la Confederación Nacional del Trabajo están por encima de todos los chismes y cuentos que unos cuantos puedan cultivar, y que en estos momentos, en que las corrientes de unión de los trabajadores en un solo organismo se están encauzando, y de nuestra buena fe tenéis pruebas materiales en estos días cerca de aosotros, es indispensable elevar el pensamiento y dar de lado prejuicios y rencillas personales para realizar la obra que todos los trabajadores conscientes esperan: la unión.

Nosotros estamos en el mismo sitio y con el mismo criterio que cuando se tomo el acuerdo en nuestro último Congreso nacional, ratificado por nuestra carta que os remitimos con fecha 28 de octubre de 1918.

A vosotros os corresponde contestar, pero pronto, porque si no los trabajadores, cón razón, se considerarán engañados, y a pesar de los que siempre están presentando pretextos para que no sea un hecho la unión deseada, la harán ellos y harán bien.

Vuestro y de la causa obrera,

Francisco Largo Caballero Madrid, 2 de septiembre de 1919.

Nota.-No os extrañe ver esta carta reproducida en la prensa, pues vuestra actitud al hacer pública la que nos habéis dirigido, sin esperar la contestación, me obliga a proceder del mismo modo,

El grupo español de París, a la Confederación del Trabajo

Aunque en la carta abierta dirigida por la Confederación Nacional del Trabajo a los compañeros Besteiro y Caballero no se aludía directamente al Grupo Socialista español de Paris, éste, como organizador de dicho acto y por haberlo presidido, nos suplica la inserción de la siguiente carta, que remite por nuestro conducto por ignorar las señas del Comité en Barcelona:

«Compañeros del Comité de la Confe leración Nacional del Trabajo. - Bar-

En El Liberal del día 2 de los corrientes, llegado a mi poder el día 6, leo vuestra carta dirigida a los compañeros Julián Besteiro y Largo Caballero con motivo de la conferencia dada por éstos en la Maison des Syndicat de Paris el día 6 de agosto.

En la expresada carta se hacen afirmaciones tan desprovistas de veracidad, que demuestran por sí solas haber sido sorprendida la buena le de ese Comité.

En nombre del Grupo Socialista español de París, y como presidente del expresado acto que fui, me creo en el deber de esclarecer dichas afirmaciones, no sólo por restablecer la verdad de los hechos, sino también por el interés que todos debemos tener en que no se obstruya con alambradas y zanjas, Imaginarias el camino que debemos seguir, unidos, toda la clase trabajadora.

Para allanar ese camino me conviene hacer constar que la Confederación General del Trabajo francesa fué ajena en absoluto a la organización de la expresada conferencia, la cual fué organizada por el que suscribe, en nombre del Comité de este Grupo, del cual soy se-

Que la conferencia no se dió, como afirmáis, ante la clase trabajadora francesa, puesto que se habló en espanol y ante obreros españoles, únicos que fueron convocados, y el salón fué cedido por la Federación de Sindicat de la Seine.

En cuanto a los juicios injuriosos para la clase trabajadora catalana que vosotros atribuís con lamentable ligereza a los compañeros conferenciantes, sólo pueden ser concebidos por la fantasía de vuestro apasionado informador.

Por el contrario, ambos oradores abogarón, como siempre, por la unión de todos los trabajadores, sean cuales fueren sue tendencias, y ensalzaron las luchas entabladas contra el capitalismo por los obreros catalanes y no catalanes, siendo este el juicio que mereció a la prensa obrera de París la susodicha confe-

Salud y sinceridad os desea, por el Comité del Grupo Socialista español de Paris, Raimundo Quintas, secreta-

Paris, 7 de septiembre de 1919.» or of now removished Outlantes

Los dos espíritus

Avant - Guerre y Port - Guerre

Es innegable que el estado de espíritu que actualmente anima al proletariado no es el mismo que le animabaa antes

de la guerra.

Antes de la guerra se tenía alguna con-

la burguesia, se esperaba pacientemente en ir ganando terreno lentamente a la reacción burguesa y se organizaban formidables movimientos obreros para la conquista de derechos democráticos—la huelga general pro el sufragio universal en Bélgica, por ejemplo-y todos nuestros entusiasmos los empleábamos en modestas conquistas que fatemorizaban a nuestra burguesia aunque luego sonreía pensando en que aún la quedaban muchos años de explotación y de dominio en su beneficio.

Convencido el proletariado de que su triunfo sólo seria definitivo cuando la burgûesia proclamara su agotamiento como clase, el proletariado se iba capacitando lentamente para cojer la herencia, y naturalmente sus organismos eran adecuados a la realidad de entonces, su actuación se ajustaba a la actuación burguesa, su agresividad no podía ser muy superior a la fuerza de resistencia del elemento contrario y ambos factores actualmente uno sobre otro completándose, la burguesía inventaba máquinas que le ahorraban gasto de mano de obra y de salarios, el proletariado disminuía las horas de jornada y aumentaba sus salarios que obligaba a la burguesía a inventar nuevas maquinas y el proletario a luchar por nuevas conquistas y ésta lucha hubiera llevado a proletarios y burgueres al fin que el destino histórico les hubiera señalado.

Pero vino la guerra y la guerra obligó a las burguesías a caminar a saltos y el equilibrio de la lucha de clases se perdió por completo; los métodos de dominio y de explotación burguesa variaron de una manera absoluta y por lo tanto los métodos de defensa y de conquista proletaria tienen que variar también.

Los organismos que el proletariado tenía para luchar por su mejoramiento hay que adaptarlos por completo a la realidad actual, el proletariado ha reformado sus organismos locales y nacionales, tiene que reformar forzosamente sus organismos internacionales, sólo lo que podríamos llamar el equilibrio de la lucha de clases de avant-guerre los organismos obreros tienen que reformarse no ya en sus tácticas y procedimientos, hasta en su espíritu, su transformación ha de ser radical, hay que señalar de una manera absoluta los límites del proletariado y la burguesia, afirmar de una manera clara y concreta la lucha de cláses sin amistosos componedores entre ambos bandos y ésto no puede hacerse entre los estrechos limites de la localidad, ni de la nacionalidad, esto ha de hacerse de una forma internacional.

Si nuestros organismos locales y macionales los hemos transformado durante la guerra, más necesaria es la transformación de nuestros organismos interna-

onales. Los métodos, táctica y hasta el espíritu que animaba a la segunda Internacional no tiene, no debe tener para el proletariado actual más valor que el recuerdo histórico que tiene la primera Internacional, una y otra terminaron su mision, las aspiráciones proletarias no caben dentro del margen de la segunda y/haysque colocarse en condiciones de hacer frente a las realidades de la pogtguerre, que sólo caben dentro del espíritu y organización de la Tercera Internacional que ya es una realidad.

> Alberto Manzanares Secretariado General da Prensa e información

Madrid. THE STREET THE PROPERTY OF THE

MUJERES: No compreis harina de D. Cayetano Bonnin ni pan en ninguna pañadefianza en los elementos democráticos de ria que se la compre a el.

Agencia de esquiroles

Se nos asegura que muy ch brevé don Jeronimo Massanet el civico dendra instalada una gran Agencia de recluta de esquiroles para suministrar carnaza explotable à la Compania de Tranvias y a todos los patronos que tengan necesidad de instrumentos rompe-huelgas. El fin que don Jeronimo persigue no es solamente anular de hecho el derecho de huelga de los obreros y dar un «tragaia» a la Casa del Pueblo que tanto le estorba, sino hacerse simpatico a los explotadores y caciques y, sobre todo, servir a un pariente suyo muy rico llamado don Miguel Ramón que inspira sus campañas contra la huelga de tranviarios y que adémás es Secretario general de la Compañía de Tranvias y empleado del Credito Balear con 150 pesetas al mes.

Una vez abiertas las oficinas don Jeronimo publicara las condiciones de su nuevo negocio y hará un llamamiento a todos los animales daninos que quieran ser motormanes o cobradores de tranvlas. Para prestar este servicio en calidad de esquiroles será trámite reglamentario acudir antes a don Jeronimo a suffir un examen de practicas civicas en el que tendrán que demostrar: Primero: ser borregos lanudos que se dejen trasquilar mansamente por la Compania. Segundo: ser yagos de oficio y haber hecho varias quincenas en la carcel. Tercero: ser borrachos, jugadores y pendencieros. Cuarto: tener mucho valor civico y poca vergüenza.

La farea que don Jerónimo se propone, si resulta verdad esto que se nos ha dicho, es un poco ingrata, pero su valor y su patriotismo son capaces de vencerio todo, incluso los escrúpulos de negociar sobre los repatriados de Ultramar y cobrarse, muy cívica y patrioticamente, el 6 por 100 sobre sus haberes.

Menos mal que las requisas de esquiroles y su entrega a la Compañía de Tranvias, según los antecedentes que tenemos, lo hará gratuitamente y por méritos de su honor.

Y váyase lo uno por lo otro.

Adelante albañiles

La idea de constituir un Sindicato de albaniles de Mallorca ha sido un exito grandioso, pues ya tenemos constituidas sucursales en Santa Maria, en Lluchmayor y en La Puebla y cuatro más en vispeilas de constituirse, de manera que pronto no quedara ni un pueblo en Maflorca que no haya sucursal,

En La Puebla el domingo pasado fué una comisión del Centro a celebrar un acto de propaganda para capacitar a la novel Sociedad poblerense, la que fué recibida con mucho entusiasmo, celebrando una reunión laboriosa con asistencia de unos cuarenta albaniles, estando todos dispuestos a luchar por la emancipation obrera.

Adelaste albaniles, tomad ejemplo de estos pueblos y pronto los albaniles de Mallorca estaremos unidos como si fuera un sólo albanil.

La Comisión organizadora Palma 17 septiembre de 1919.

hista de las recaudaciones a favor de los huelguistas tranviarios.

Primera semana

Rogelio Fernández, ptas., o'25; Jaime García, o'50; Miguel Trias, 1'00; Miguel Soler, o'50; Pedro Fluxá, o'50; José Bernat, o'50; Bartolomé Pastor, o'50; Sebastián Colom. 1'00: Gabriel Riera, 0'50; Compañero, o'30; Miguel Tumás, o'50; Cobrador de los zapateros, o'50; Alejándro Gilet, o'25; Autonio Sastre, o'30; Sebastián Más, o'25; Cándido Jové, o'25; José Mari, o'25; Antonio Mas, o'40; Juan Negre Olive o'50; Juan Más, o'30; Juan Estela Balagué, o'25; Companero, 2'00; Francisco Pons, o'50; José March, o'25; José Lopez, 0'25; Antonio Payeras, 0'45; Antonio Zanoguera, o'50; Jaime Marí Tur, o'50; Pedro Oliver, 2'00; Melchor Frau, o'50; Antonio Costa, o'50; Miguel Mamis, o'50; Juan Artigas, o'25; Magin Moranta, 6'25; Miguel Quetglas, 1'00; Bartolome Ponset, o'50; Jaime Serra, o'25; José Amengual, o'25; Juan Sastre, o'25; Francisco Riera, o'25; Gabriel Cifre, o'ao; Rafael Liabres, o'a5; Bartolome Gellovart, o'50; Francisco Sandiio, o'25; Antonio Rigo, o'25; Antonio Verd, o'25; Juan Sastre, 0'25; Guillermo Planas, o'25; Antonio Llabrés, o'50; Bernardino Rumis, o'50; J. B., o'50; Antonio Moisés, 1'00, José Riera Riera, 0'50; Lorenzo Coll, o'30; Tomás Cladera, o'25; Antonio Ferrer, o'25; Miguel Mulet, o'25; Guillermo Torres, o'20; Mateo Campaner, o'20; Bartolomé Carrió, o'25; Francisco Miró, o'30; Bernardo Mir, o'25; Un compañero, o'25; Un compañero, o'25; Francisco Carrió, (o'50; Juan Estarellas, 3'00; Un compañero, 0'25; Agustin Roca, o'50; Jarme Palou, o'50; Juan Adrover, o'25; Antonio Bennasar, o'ro; Sebastián Gelabert, o'20; Gabriel Moyá, o'30; Francisco Colomá, o'10; Juan Mayoral, o'50; Juan Company, o'10; Pedro Tomás, o'25; Juan Noguera, o'30; Un companero, o'20; Juan Portell. o'50; Un companero, o 25; Arnaldo Verdera, o'50; José Roig, 1'00; Miguel Ru-mialdo, o'25; Miguel Rumyaldo, o'25; Miguel Qués, 0'40; Francisco. Morey. o'50; Juan Blasco, 0'50; Vicente Torres. o'50; 6 amigos, 1/50; Juan Tomás, 1'00; Francisco Puigserver, 1'00; Juan Ferrer, o'50; Bartolomé Paris, 1'00; Saturnino Sierra, 0'25; P. C., 0'25, Federico Pizá, o'25. Pablo Cifre, o'25; Un companero, o'50; José Figueras, o'30; Bernardo Alomar, 0'20; Mateo Llabres, 0'30; Juan Tacon, o'30; José Segura, o'25; José Clar, 1'00; Manuel Carrasco, 0'25; Pantaleón de la Calle, o'25; Francisco Herhandez, o'25; Miguel Cerda, o'30; Juan Basay, 0'25; Antonio Sabater, 0'30; Andrés Martinez, 0'25; José Mengot, 1'00; Un fraile, o'25; Juan Colom, o'30; Mon serrat Sampol, 1'co; Miguel Morro, 0'50; José Ximelis, 1'oc; Bartolomé Marti, 0'20; José Llado, 2'00; Antonio Montaner, 0'56; Juan Piza, 0'25; Uh combafiero, o'25; Un compafiero, o'25; José Munar, o'50; Un compañero de Versailles, 5'00; Eduardo Pomar, 0'50; Un compañero, o'50; Baftolomé Granada, n'50; Jaime! Serra, 0'30; Juan Ordinas. r'oo; Un compañero, r'oo; Miguel Mulet, o'25; José Zanoguera, o'25; Onorato Busquets, 0'25; Antonio García, 0'30; Jaime Femenia, o'30; Pablo Bosch, 1'00, Un companero, o'50, Andres Biblioni, 1'00; Lucas Oliver, 1'00; Andlés Guilleimo, o'40; Andrés Po, o'40; Antonio Ambros, o'30; Andrés Rotger, o'50; Nadal Vidal, 6'50; M.A., 6'25; Juan Lopez (Macstro), Poo; José Cabotá, 1'00; Un

particular, 6'50; José Mengot, 0'50; Un

compañero, 1'00; Lecheria Misión 51, 4'25; Café Can Chato, o'80; Café Can Sereno, 5'25; Café Can Sastrillo, 18'65; Caté Can Mas, 5'55; Café Can Consell, 14'70; Pedro A, Bosch (Caté Rincon 3), 2'00; Café Can Consell, 3'00; Café calle Vallori, 1'70, Lista Conserje, 0'75. Suman ptas. 135'30.

Sociedades

Repartidores periódicos, ptas., 5'00; Unión Algodonera, 50'00; El Progreso, 10'00, La Armonía, 14'50; La Unión Tipográfica Balear, 6'00; Unión Algodonera (Sedas), 21'80; Albañiles (Palma), 8'00; Aserradores, 12'00; Pintores y empapeladores, 14'00; Desarrollo del Arte, 33'80; Unión curtidores, 25'00; La Igualdad, 100'00; 1.º de Mayo, 20'00; La Energía, 12.50; Recaudación Voluntaria, 138 20.

Suman ptas. 582'30.

(Continuará)

Fragmonto

Cantemos las glorias del trabajo; no cantemos los progresos destructores de la fuerza; porque, frente a esos mausers, que representan tanto perfeccionamiento mecánico, está aquella sustancia combinada en el laboratorio quimico con la cual se hace estallar una fábrica; y es el mismo invento de Nobel, descubierto con el fin de que fuera útil y para bien de la Humanidad, el que se utiliza por los destructores del orden social. No habiemos, pues, del mauser; hablemos de la Justicia y del Derecho.

José Canalejas y Méndez

De Capdepera

En la reunión celebrada por la «Agrupación Socialista» de este pueblo, el dia 10 del actual, el compañero José Terrasa Obrador dió cuenta de que la Junta Directiva de la sociedad «El Renacimiento Obrero» le invitaba por si tenía el gusto de reingresar a dicha sociedad, por reconocerle un elemento necesario para la pronta reconstitución de

Esta Agrupación autorizó al compañero Terrasa por si es su gusto reingrese a la citada sociedad, y a la vez felicità a cuantos se han interesado para el pronto reingreso del actual presidente y concejal del «Partido Socialista» a la misma sociedad, de donde antes pertenecia, crevendo cumplirá la misión sagrada, como siempre ha demostrado, de trabajar para que sea un hecho ver bajo un mismo techo a las tres entidades, la «Agrupación Femenina, la sociedad «El Renacimiento Obrero» y la «Agrupación Socialista» y evitar la verguenza de ver que cada entidad socialista y obrera, viva en un local por separado.

> Por la Agrapación Socialista El Comité

Capdepera 10-9-19.

and house to be

OBRERO! No compres "La Ultima Rora, ni protejas a nadie que la compre.

COMUNICADO

Sr. Dtor. de El Obrero Balear. Presente

Estimado compañero: Le agradeceré se sirva insertar en el semanario de su dirección el presente Comunicado, por lo que le quedará agradecido este su atto. s. q. s. m. e.

Jerónimo Morey

Por medio de las presentes lineas se pone en conocimiento de todos los obreros organizados de la Casa del Pueblo, y de todo el proletariado en general, que la Sociedad «Unión Tipográfica Balear», en Junta General extraordinaria celebrada en el día de ayer, tomó entre otros acuerdos el de expulsar del seno de la misma, al compañero MIGUEL CERDA, por haber traicionado el acuerdo de la Casa del Pueblo y de la «Unión Tipográfica Balear», sentando plaza de esquirol en la Compañía de Tranvias, y al mismo tlempo protesta esta Sociedad ante la la clase obrera del acto de dicho «compañero» que para vergüenza suya demuestra con dicho acto sus pocas dotes de civismo y compañerismo. -P. A. de fa «U. T. B. → El Vicesecretario, Jerónimo Morey.

. Palma 15 Septiembre 1919.

Suscripción voluntaria

Relación de las cantidades recibidas por la Comisión pro presos de la «Casa del Pueblo».

	Pesetas	
De La Metalurgica, Socie-		
dad de obreros en metal.	10.00	
De varios convencidos	5 '35	
Recaudado en el mitin pro		
Villalonga	53'25	
De la Sociedad El Progreso.	5 ′00	
De La Emancipación	10.00	
Centro de Albañiles de Pal-		
ma y sus contornos	49'0 0	
Sociedad La Armonia	5'00	
Total recaudado	138'15	
Entregado al compañero Miguel Sastre	35'00	
Id. id. Jai-	22.00	
me Salvá	40'00	
ld, id. Da-		
mián Vaquer	10'00	
Total entregado	85'00	
Pesetas		
	138'15	
Id. entregado. 85	'00	
Quedan . 53	1 5	

La Comisión aprovecha esta ocasión para recordar a todos los obretos y sociedades que luchan por la emancipación que es un deber socorrer a todos los que han caido y se encuentran en la prisión por luchar por la causa obrera.

Para donativos dirigirse a la Comisión Miguel Salvá, M. Más, J. Ferretjans.-Palma 15 de Septiembre 1919-

La Comisión

Gran Velada Literaria Musical

Se celebrará el domingo día 21 a las nueve de la noche en el Salón de actos de la Casa del Pueblo a beneficio de los huelguistas tranviarlos y metalurgicos, organizada por la Juventud Socialista Palmesana», cuyo programa será el siguiente:

Primera Parte

1.º—Varios coros por el «Orfeón Republicano Balear»—2.º—El cuarteto que dirije el Sr. Calatayud ejecutará la hermosísima composición «Lágrima gitana».—3.º—Romanza titulada «Más no puedo amar», por el compañero Jaime Vicens.—4.º—«Marcha Húngara» por el profesor Sr. Vich.—5.º—Conferencia por un joven socialista.

Segunda Parte

1.º—Un monólogo. — 2.º — Varias poesias.—3.º—La banda que tan acertadamente dirigen los hermanos Bernad ejecutarán las más escojidas piezas de su repertorio.—4.º—El compañero Bosch cantará varias jotas.—5.º—Dará final la Velada con el estreno del chistoso sainete en un acto original del joven socialista B. Coll y Taylor que lleva por título: «Un Esquirol a Tranviari» el cual será puesto en escena bajo el siguiente reparto:

Ignasi, M. Colom (huelguista).—Miquel, M. Femenia Palmer.—Pere, J. Soler.—Sebastiá, S. Ferratjans.—Bartomeu, B. Coll Taylor.

A las 9 de la noche.

Nueva Relojeria Antonio Navarrete y C.º

Queda abierta al público para toda clase de composturas y venta de relojes. Sieto Esquinas, 24 y Platoria, 17 PRECIOS MÓDICOS

FOLLETOS

La «Juventud Socialista» ha recibido cuatrocientos folletos socialistas, titulados:

«El Programa Socialista, comentarios por Pablo Iglesias»; «Catecismo de la Doctrina Socialista», escrito por F. Carretero: «Constitución de la República Socialista de Rusia», con el programa espartaquista, y otros.

Dada la aceptación que han obtenido estos folletos, la «Juventud» ha repetido el pedido para poder atender a las demandas que récibe de los pueblos de esta isla.

SE VENDE

D. Juan Lladó, desea vender una Barbería.

Para informes: Calle Ampurias, número 11, (Ensanche).

ACLARACION

Habiendo publicado en el pasado número que en el complot frustrado para la entrega de 11 huelguistas a la Compañía de Tranvías había intervenido de mediador un tal Ruiz y siendo muchas las personas que tienen igual apellido, debemos aclarar este asunto en el sentido de que el tal señor se llama José Ruíz, es impresor de oficio y a la vez músico. Por cierto que era socio de la Unión Tipográfica y al darse cuenta que se le iba a juzgar su conducta se ha dado de baja de dicha Sociedad.

Zapateria «La Argentina»

Prancisco Puigserver

Jaimo II, 62

Dosdo Marsella

Compañeros salud: Como seguramente va estaréis enterados, los obreros que trabajan sobre el muelle «Bokers», desde hace dos semanas están luchando por obtener la jornada de ocho horas y el jornal mínimo de veinte francos, más encontrándose: delante la intransigencia y el egoismo de compañías que han ganado tantos millones como han querido, les niegan esas tan justas y modestas peticiones; hoy en medio de un gran mitin en la Casa del Pueblo y con asistencia de los delegados de todas las grandes corporaciones de la Federación Sindical se ha acordado para mañana la huelga general por solidaridad con 'estos compañeros hasta que hayan obtenido completa satisfacción.

Selenita

Marsella 10 Septiembre 1919.

Relación

The second of th

de las cantidades entregadas para los Metalúrgicos en huelga.

Suma anterior, 9.085'30 ptas,

Dia 1.º de Septiembre, La Emancipación, ptas. 15'00. - dia 3 id. La Armonia, 3'75.—dia 3 id. La Maritima Terrestre, 25'00. — dia 5 id. Sucursal de albañiles del Secar de la Real, 14'00.dia 6 id. de diferentes fábricas que integran La Algodonera, 19'05.—día 7 id. La Armonia, 11'10,-día 7 id. Unión Cordelera, 20'00. - dia 7 ld. Union Tipografica Balear, 7'50,-dia 7 id. Unión de Aserradores, 31.60.—día 7 id. Juventud Socialista, 2'90.—día 8 id. Centro de albañiles de Palma, 32'75.-dia 8 id. El 1.º de Mayo, 11'75.—dia 8 id. El Progreso, 13'50,-día 8 id. Unión de Curtidores, 32'70. - dia 8 id. La Emancipación, 15'00.—dia 8 id. Unión de obreros y obreras de la fábrica de cerillas, 15'00.—dia 8 id. La Maritima Terrestre, 22'00.—dia 8 id. El desarrollo del Arte, 124'80.—día 8 id. De la velada organizada por el Orfeón Republi-

cano en el Teatro Victoria, 193'80.dia 8 id. Por jiro postal de Mahón, 97'00 -dia 12 id. Sucursal de albañiles del Secar de la Real, 5'25.-día 12 id. Sucursal de albañiles de Génova, 7.50 .-día 12 id. La Energia, 6'25.—día 13 id. Unión Algodonera, 20'30.-día 13 id. El Progreso, 15'00.-día 13 id. Unión de Pintores, 5'00.-día 13 id. La Armonia, 1450.-dia 14 id. Unión Tipográfica Balear, 7'50.-día 14 id. Unióu de Aserradores, 15'00.—dia 14 id. Juventud Socialista, 3'00.--dia 14 id. La Igualdad, 87'45.-día 15 id. Unión de obreros y obreras de la fábrica de cerillas, 15'00.- dia 15 id. Unión Cordelera, 20'00.—dia 15 id. Unión de Curtido es. 35'50.—día 15 id. El 1.º de Mayo, 13'50.

Suscripción voluntaria particular

Dia 3 Septiembre, Un barbero, ptas. 0'25.—día 3 id. Sebastián Zanoguera, 0'25-dia 7 id. M. R., 0'50.-dia 7 id. Un harbero, 0'25.-dia 7 id. Antonio Palmer, 0'25.-dia 7 id. Juan Sastre, 050.-dia 13 id. Magin Mora, 0'25.—dia 13, id. M. R., 0'50.—dia 13, id. Un barbero, 0.25.—dia 13, id. Juan Sastre, 0'50,-dia 13, id. Juan Ordinas, 200.-dia 13 id. Eusebio Pomar, 0'25.—dia 13, id. Juan Vives, 0'25. dia 13 id. Bernardo Ferrer, 0'25.dia 13, id. Antonio Ferrer, 0'25.-dia 13 id. Juan B. Salvá, 0'25.—día 13 id. Miguel Alorda, 0'25.—dia 15 id, Un compañero, 1'00.

Recaudación extraordinaria de los Metalúrgicos que trabajan a favor de los que están en huelga.

TALLERES

Fundición Mallorquina

Semana dia 30 Agosto. — Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado, 94'75 ptas. — Id. 6 de Septiembre. — Producto de medio jornal por asociado, 94'74 id. — Suscripción voluntaria «Un Compañy», 6'50 id. — Total recaudado en dos semanas consecutivas, 196'00 id.

Castellet

Semana día 30 de Agosto.—Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado, 135'90 ptas.—Idem día 6 Septiembre.—Producto do medio jornal por asociado, 137'75 id.—Total recaudado en dos semanas consecutivas, 273'65.

Perrocarriles

Semana día 30 Agosto.—Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado, 89'35 ptas.—Id. día 6 de Septiembre.—Producto de medio jornal por asociado, 91'10 id.—Suscripción voluntaria, 10'50.—Total recaudado en dos semanas consecutivas, 190'95 id.

Isleña Maritima

Semana día 30 Agosto.—Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado, 98'85 ptas.—Id. día 6 de Septiembre.—Producto de medio jornal por asociado, 102'85 id.—Total recaudado en dos semanas consecutivas, 201'70 id.

Cabrer y Ca

Semana dia 30 Agosto.—Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado, 34'90 id.—Id. dia 6

Septiembre.—Producto de medio jornal por asociado, 34,90 id.—Total recaudado en dos semanas consecutivas, 69'80 id.

Metalúrgicos de la fábrica de leche condensada "La Payesa".

Semana día 30 Agosto.—Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociaso, 10'05 ptas.—Id. día 6 de Septiembre.—Producto de medio jornal por asociado, 10'05 id.—Total recaudado en dos semanas consecutivas, 20'10 id.

Taller Mas

Semana día 30 Agosto.—Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado, 4'15 ptas.—Semana día 6 Septiembre.—Producto de medio jornal por asociado, 4'10 id.—Total recaudado en'dos semanas consecutivas. 8'25 id.

Obrador y Casasnovas

Semana día 30 Agosto.—Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado, 6'15 ptas.—Semana día 6 de Septiembre.—Producto de medio jornal por asociado, 6'10. id.—Total recaudado en dos semanas consecutivas, 12'25 id.

Gaspar Font

Semana día 30 Agosto.—Producto de cuotas extraordinarias de medio jornal por asociado, 3'20 ptas.—Semana día 6 Septiembre.—Producto de medio jornal por asociado, 3'25.—Total recaudado en dos semanas consecutivas, 6'45 id.

De un número de obreros metalúrgicos de diferentes talleres, huelguistas y despedi tos hemos recibido durante las dos semanas consecutivas hasta la fecha 6 de Septiembre, 112'00 ptas.

Suma total. 11.153'90 ptas.

(Continuará)

VIDA OBRERA

La Nueva Senda

La Sociedad que lleva este nombre, de obreros yeseros y adornistas ha presentado a sus patronos unas bases pidiendo el 35 por 100 de aumento sobre los jornales que actualmente perciben.

El Centro de Albaniles de Palma

Se reunitá cada primer domingo de mes en Junta General ordinaria a las 10 de la mañana para aprobación de cuentas y asuntos genera es.

Palma 16 de Septiembre de 1919.
Se suplica a todos los socios del Centro que pasen a pagar al mismo los viernes o domingos de 6 a 9 y de 10 a 12 respectivamente.—La Junta.

Por exceso de original

Fl exceso de original que tenemos en cartera nos impide, muy a pesar nuestro, el poder seguir publicando las listas de personas que se han comprometido a no ir en tranvía durante un año.

Sin emhargo de esto en cuanto nos sea posible procuraremos publicarlas, satisfaciendo de este modo los deseos de las que nos lo suplican y a las cuales deseamos sirva de explicación ésta nota.

SOLICITUD

Se solicita un profesor de Instrucción primaria para dirigir la Escuela de la Casa del Pueblo. Para más informes dirigirse al compañero A. J. Torres, Casa del Pueblo, Ballester, 32.

Imp. Roca, Ferrer y C.a Socorro, 92